
 
Eh bien, je ne sais trop quoi en penser de ce titre. 
Au mois de septembre il appuie le retour au tra-
vail, il évoque la continuité des services, le suivi 
des dossiers, le retour de nos collègues et parte-
naires. Sur certaines tables de concertation nous 
nous présentons à la relève, on y voit de jeunes 
minois vaquant sur des vieux  dossiers. 
 
 Le report des grands évènements dans nos agen-
das; Notre BBQ annuel du 11 septembre prochain, 
la nuit des sans-abri en octobre, nos célébrations 
des Fêtes et ainsi va la vie… 
Mais que voulons nous tant continuer? Surement 
l’aide du Tournant auprès des jeunes hommes 
vivant un épisode d’itinérance. Nous ne sommes 
pas trop inquiets…ce n’est pas sous les  gou-
vernes Harper et Couillard que la pauvreté cessera 
dans le centre-ville de Montréal. Monsieur Co-
derre a entrepris le grand dénombrement des 
personnes itinérantes. Il ne sera pas déçu, le 
nombre promet d’être éloquent! À la condition 
que les chercheurs s’entendent sur les méthodo-
logies et que les personnes itinérantes cessent un 
peu de se déplacer d’un refuge- à un héberge-
ment- à une maison de chambre – à un abri de 
fortune. 
 
 
 

 
 
L’incompréhension du travail, de l’expérience et 
des réalités organisationnelles des organismes 
communautaires par les décideurs, gestionnaires 
et fonctionnaires continue elle aussi ! Malheureu-
sement d’ailleurs. 
 
Et de façon déplorable! Et choquante ! Je vous 
cite un petit exemple; On nous a invité à une ren-
contre d’informations concernant la phase 2 du 
programme SPLI 2014-2015. Un programme Fé-
déral où tous les organismes demandaient que 
soit préservée l’approche généraliste…c’est-à-dire 
que chaque organisme poursuive le déploiement 
de leur mission en lien avec l’itinérance. Chacun y 
trouvait son compte puisque chacun œuvrait dans 
ses champs de compétences pour amoindrir le 
risque de vivre un épisode d’itinérance. Pas grand
-chose a été retenu, bien au contraire. Nous se-
rons contraints d’offrir un nouveau service aux 
jeunes pendant que nos services actuels, ceux que 
nous offrons depuis 40 ans demeurent sous-
financés ou carrément coupés. 

- Sylvie Barbeau,  - 
- Directrice - 
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40 ans 

 40 ans 40 

Et  que  ça  cont inue  !  

E t  q u e  ç a  c o n t i n u e  !  
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Soccer de rue a pour mission de développer dans le Grand Montréal un programme durable d’inser-
tion sociale par le sport d’équipe pour des jeunes adultes hommes et femmes en situation d’itiné-
rance, cyclique, situationnelle ou chronique. La mise sur pied d’équipes de soccer de rue est enca-
drée par des entraîneurs et est accompagnée par des intervenants sociaux de  
l’Auberge du Cœur le Tournant. 
Les entraîneurs proviennent de l’Association sportive et communautaire du Centre-Sud. 
 

Inscriptions en continu : 
tournant@aubergeletournant.org  

514-523-2157 du lundi au vendredi de 9h00 à 16h00. 
1775 Wolfe du mardi au vendredi de 13h30 à 17h00 sauf  les mercredis après-midi. 

 

Certains critères de sélection s’appliquent 

T o u r n o i  d e  g o l f  
Le Comité Technique de Camionnage du Québec a remis au Tournant la somme de 12 320$ lors de 
leur Tournoi de Golf annuel! Monsieur Jonathan Painchaud, auteur-compositeur-interprète, était 
notre porte-parole pour la journée. Nous y sommes allés afin de faire connaître le Tournant et sa 
mission. Merci à tous ceux qui ont donné généreusement!! 

mailto:tournant@aubergeletournant.org
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Se faire entendre pour influencer le cours des choses 

et l’avenir du monde, voilà ce que nous a proposé le 

programme de l’école d’été de l’institut du Nouveau 

Monde. (INM) VOIX PUBLIQUES, le thème de cette 

année m’a amené à réfléchir à la liberté. Liberté d’ex-

pression principalement. Mais, aussi à l’écoute et au 

dialogue. Écoutez pour dire! 

 

 

 

 

 

 

 

 

La liberté d’expression est un fondement et un 

droit fondamental de la démocratie. Un droit dont 

nous faisons continuellement usage dans cette société 

de communication. 

Mais voilà une question à ne pas oublier : à quoi sert 

la communication si tout le monde s’exprime, mais 

que personne ne prend la peine, ni le temps d’écouter 

ce que disent les autres? 

 

Bonjour la cacophonie! 

Écouter est aussi important que prendre la parole. 

Sinon, on cherche seulement à se faire entendre. Mais, 

Il faut s’entendre. 

S’entendre les uns avec les autres pour bâtir un avenir 

qui nous est propre. S’écouter. Se comprendre. S’en-

tendre. Bâtir. 

Écouter l’autre est une condition pour espérer être soi

-même écouté par l’autre. Car la démocratie existe par 

le dialogue. Celui-ci commence par l’expression 

d’idées claires, réfléchies, ordonnées, documentées. 

Ces idées ne sont rien si elles ne passent pas le test de 

la confrontation au débat avec les idées des autres. 

Exprimez-vous, mais écoutez l’autre. Cherchez le ter-

rain d’entente, le terrain commun, le bien commun. 

Convaincre, ça veut dire « vaincre ensemble » 

Pour faire que notre société aille de l’avant. 
 
 
*Le titre: Écouter pour dire, lire, écrire et créer 5/8 ans 

est un Guide méthodologique de l’éditeur De Boeck, 

avec CD audio et documents reproductibles. C’est un 

outil original proposant de multiples pistes de travail 

pour développer chez l'enfant de 5 à 8 ans le plaisir de 

l'écoute active. 

- Juan Mondragon - 

Écouter  pour  dire ,  l i re ,  écr i re  et  créer  
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Cette année, sans qu’il en ait été prévu ainsi, nous 
mettons une place importante à la santé dans nos in-
terventions.  
En fait, beaucoup de nos ateliers informels ont eu 
pour thème : l’alimentation, l’activité physique et la 
gestion du stress. Mais les deux premiers volets men-
tionnés ont reçu plus d’emphase. D’ailleurs, à la de-
mande de certains gars, j’anime des activités de mise 
en forme intenses. Qu’il en soit pour perdre un sur-
plus de poids ou simplement améliorer le cardio et la 
force, chacun y trouve son compte. Et puisqu’on dit 
que l’effort à l’entraînement vaut pour 25 % du résul-
tat sur la ligne, il va de pair que l’alimentation, qui 
vaux 75 %, est très importante. Donc, avant et après 
les entraînements, nous parlons bouffe.  
Le tout finit progressivement par créer un effet 
d’influence. Car bien sûr, quand Sylvain parle de mise 
en forme, on l’écoute seulement… mais quand ça 
vient d’un participant qui pousse les autres à partici-
per, alors là, on ne fait pas qu’écouter, on s’active !  
On espère donc que ça se poursuive et que de plus en 
plus de jeunes adultes prennent à cœur la santé.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

- Sylvain Corbin - 

V e r s  u n  m o d e  d e  v i e  s a i n   

 

Le thé au Tournant 

Le thé est toujours bien présent au 
Tournant. Durant la période esti-
vale, nous avons fait deux groupes 
de thé formels qui ont porté sur 
les puerhs et les wulongs. 

Les groupes de thé réunissent en 
général une dizaine de personnes 

et durent quelques heures. C’est 
un temps privilégié pour boire de 
bons thés et de vivre un moment 
unique. Le thé est un médium qui 
rassemble les gens et permet des 
échanges intéressants.  

Nous y parlons de la vie, de ce que 
nous vivons, nous y faisons des 
blagues et nous parlons égale-
ment de philosophie.  

Le prochain groupe de thé se dé-
roulera au Tournant le dimanche 
14 septembre de 11h00 à 15h00.  

Si vous êtes intéressés à y partici-
per, il suffit d’appeler au Tournant 
pour s’inscrire.  

Le thé est aussi très présent au 
Tournant par le biais de dégusta-
tions ponctuelles. Nous tenons à 
remercier le Camellia Sinensis pour 
ses dons de thé!  

- Frédéric Larocque - 
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C o m m u n - a c t i v i t é  A r t i s t i q u e  
 
La Coop Le Milieu est situé à deux coins de rue du Tournant.  
 
C’est un studio d'art communautaire et un café. C’est un lieu de rencontre créatif pour la communauté. 
C’est aussi un espace où tous les gens de tous les horizons peuvent converger autour de l'art, de la 
nourriture, du café, pour dialoguer et faire partie d'une communauté.  
 
On a décidé d’utiliser leurs locaux afin de créer une murale collective. Chacun a mis la main à la pâte 
pour confectionner une œuvre que nous dévoilerons lors de notre BBQ 40

e
 anniversaire du 11 sep-

tembre. 

- Audrey  Ouellet - 

To u r  C yc l i s t e  

Après le bilan, nous pouvons dire 
que notre deuxième édition du 
tour cycliste des auberges du 
cœur fut un véritable succès. Non 
seulement nous avons eu une plus 
large participation mais égale-
ment, une plus grande visibilité 
générale.  
 
Cette fois, nous avons mis le cap 
vers Châteauguay, pour un par-
cours d’environ 45 kilomètres. 
Pour les courageux qui souhai-
taient en avoir plus, une seconde 
boucle vers Beauharnois promet-
tait un 30 km supplémentaire de 
plaisir. Étonnamment, de nom-
breux vaillants cyclistes étaient 
présents. Il va sans dire, que le re-
pas fut ensuite fortement appré-
cié !  
 
 

 
 
 
Il est important de souligner que 
cette édition du tour cycliste était 
aussi un geste de solidarité et de 
soutien moral pour l’auberge 
L’Élan des Jeunes qui, à moins 
d’un revirement soudain, devra 
fermer ses portes à la fin de l’au-
tomne par faute de financement.  
 
L’auberge à une capacité de 6 
jeunes à la fois mais l’air de rien, 
cela peut représenter cent jeunes 
par année qui évitent le malheur 
de la rue. Les conséquences de 
cette fermeture éventuelle aura de 
grands impacts inévitablement sur 
les auberges dans d’autres villes, 
surtout à Montréal, car les jeunes 
devront migrer vers des lieux pro-
pices à les recevoir.  
 
 

 
 
 
Voilà en quoi le soutien d’une au-
berge est crucial ; quand on en 
aide une, indirectement, on les 
aide toutes et à leur tour, elles ai-
dent des jeunes citoyens de notre 
province à s’épanouir et à s’inves-
tir dans notre société.  
 
Un merci spécial à tous ceux qui 
croient en notre cause et investis-
sent sur les jeunes, sur l’avenir.  
 

- Sylvain Corbin - 
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S o r t i e s  d e  p l e i n  a i r  
 

Nous avons fait deux sorties en montagne cet été.  

La première a eu lieu au mont St-Hilaire le 22 juin.  

Nous étions sept personnes à braver les pistes et à 
avoir fait l’ascension des monts Rocky et Dieppe. 
Nous avons marché une dizaine de kilomètres. Au 
sommet, nous avons pique-niqué et ensuite fait une 
dégustation de thé. Le panorama était splendide.  

 

 

La deuxième sortie a eu lieu au mont Orford.  

Nous étions à nouveau sept personnes, sensiblement 
les mêmes que lors de la première randonnée. Nous 
avons fait le sentier du mont Chauve. Il s’agit d’une 
boucle de 14 kilomètres.  

C’était un peu plus demandant physiquement que le 
mont St-Hilaire, mais nous avons vaincu! Nous nous 
sommes ensuite baignés dans le lac Stukely. De 
belles sorties qui ont été appréciées de tous!  

- Frédéric Larocque - 

YMCA,  

ça progresse.  

Comme nous l’avons men-
tionné dans les journaux précédents, les 
coupures financières du YMCA Guy Fa-
vreau nous ont hélas privé de l’accès au 
gym. Cependant, loin de nous laisser 
abattre par cette situation, en partenariat 
avec un intervenant de rue du YMCA 
centre-ville, nous sommes parvenus à re-
couvrer quelques privilèges. Principale-
ment, celui de pouvoir y retourner pour 
une courte période en après-midi. Pour 
l’instant, nous en sommes à l’essai. Si la 
tendance se maintient, tout ira pour le 
mieux pour tous. 

- Sylvain Corbin  - 
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Q u o i  d e  n e u f  a u x  a p p a r t e n a n c e s ?  

La fin de l’été s’est soldée  par un vol dans les locaux administratifs des Appartenances et une vague 
de vandalisme sur l’immeuble!  Tout le matériel informatique a disparu et bien du matériel de bu-
reau! Une fois les émotions passées…la vie continue.   
 
Plusieurs locataires vont bien et nous accueillons un nouveau locataire qui semble bien content de 
son arrivée!  Bienvenue Émile! 

- Isabelle Renaud - 

40 ans, ça se fête avec un BBQ 
Un grand merci aux 63 personnes qui sont venues fêter nos 40 ans. Merci d'avoir partagé vos sourires et 
votre bonne humeur. Nous avons eu plaisir à vous recevoir, vous revoir et de manger des hot dogs à vos cô-
tés. 
Plusieurs temps forts au cours de cette belle soirée: 

La venue de Pierre Bisaillon, le fondateur du Tournant. Que dire 
de l'émotion qui nous a traversés.  

La visite de madame Manon Massé, députée de 
Sainte-Marie-Saint-Jacques qui nous a fait 
l'honneur de sa présence.  

Le dévoilement de la murale collective réalisée 
par des résidants et anciens résidants.   

 

 

La curiosité vous prend ? 

Visitez/Aimez notre page Facebook pour 
d’autres photos de cette soirée.  

Auberge Le Tournant 
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Guylaine Cyr, infirmière du CSSS-Jeanne-Mance vient visiter les gars du Tournant tous les derniers jeudis du 
mois en pm!  C’est une belle collaboration qui reprend doucement mais sûrement. Prochaine visite le 25 Sept. 
 
Bienvenue à nos stagiaires Marjorie, Jessy et Josane 
Merci à Martin Talbot pour son implication dans les sorties de plein-air. 
Merci à Marie-Philippe Ricard d’avoir assumé le poste d’Emploi Été-Canada durant 16 semaines!  Nous 
sommes contents de garder Marie-Philippe sur notre liste de rappel et on lui souhaite  bonne chance pour 
son stage d’hiver au Sénégal! 
Bon voyage à Audrey Ouellet qui nous quitte temporairement pour 2 mois question d’aller se promener un 
peu! 
Merci à Anaïs Le Hen pour les remplacements d’été et d’assurer le remplacement d’Audrey! 
N’oubliez pas de mettre à votre agenda le 17 octobre 2014- ce sera la 25e Nuit des sans-abri!  Cherchez la 
Nuit des sans-abri la plus près de chez vous et allez faire un tour!  Vivre l’expérience difficile de la rue une fois 
dans votre vie…ça change pas le monde mais…. 

MERCI 

Organisme communautaire autonome actif dans son milieu depuis 1974, l’Auberge du Coeur Le Tournant 
offre à des jeunes sans-abri une alternative à la rue. 

 
Héberge dix jeunes de 18 à 29 ans à la fois, l’Auberge du Coeur le Tournant accueille maintenant environ 

80 jeunes par année pour des séjours de 6 mois. 
 

L’Auberge du Coeur Le Tournant est bien plus que le gîte et le couvert!  
En plus de s’impliquer dans un suivi individualisé auprès de chaque jeune, la maison se donne comme mission: 

 
 De soutenir les jeunes dans les moments difficiles 
 D’aider à la  réalisation de projets (recherche d’emploi, retour à l’école, etc.) 
 D’offrir un encadrement qui favorise le développement de l’autonomie. 
 D’informer , de référer et d’accompagner selon le type de démarches. 
 D’animer la vie de groupe. 

 
La présence d’un intervenant 24 heures sur 24, 7 jours sur 7 assure le bon fonctionnement de la maison. 

 
Une fois le séjour terminé, il faut penser consolider les acquis et favoriser le lien d’appartenance dont ces jeunes 

ont tant besoin. Pour ce faire, nous leur offrons un soutien post-hébergement adapté à leur nouvelle vie. 

Vous pouvez contribuer aux activités de 
L’Auberge du Coeur Le Tournant 

 
Je joins la somme de _________ $ 

 Je désire recevoir un reçu de charité 
Nom:___________________________________________________________________________________________ 
Prénom:________________________________________________________________________________________ 
Adresse:________________________________________________________________________________________ 
Téléphone:______________________________________________________________________________________ 

 

E t  q u e  ç a  c o n t i n u e  !  


